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Её долго замалчивали. О боевых опера-
циях, которые велись в ущельях Кандагара 
и в окрестностях Джелалабада, в Союз пер-
вые годы почти не поступало никаких све-
дений. Лишь страшный груз-200, который в 
свинцовых гробах доставляли во многие 
города и селения, являлся напоминанием, 
что там идёт настоящая война, что нашим 
ребятам служба выпала не из лёгких. И пла-
кать над могилами тоже не разрешалось… 

Афган в сердце и поныне
Они просто выполняли свой долг
Клара КУТУМОВА, 
фото Тимура КАРЫМОВА

Пятнадцатого февраля исполни-
лось 24 года со дня вывода советских 
войск из Афганистана. Именно в этот 
день для нашей страны закончилась 
Афганская война. Сегодня не принято 
много говорить о ней, да и в школьных 
учебниках о войне, длившейся в два 
раза дольше, чем Великая Отечествен-
ная, всего лишь несколько строчек.

Но разве могли подумать мамы и юные 
жёны солдат, что их сыновья и мужья были 
брошены в огонь настоящих боёв?!

Афганская война дорого обошлась сол-
датам и офицерам, матерям и отцам па-
цанов, не вернувшихся домой. Наверное, 
поэтому общество и предпочитает не го-
ворить о ней, молчать о своих ошибках, 
ведь в Афганистане, чужой стране, оказа-
лись в буквальном смысле слова маль-
чишки, вышедшие из-за школьной пар-
ты… Бессмысленная, никому не нужная - 
именно так всё чаще отзываются об этой 
войне сегодня. Может, отчасти это так. Но 
ведь с незапамятных времён русский сол-
дат защищал не только свою Родину, но и 
помогал братским народам. Уже в наше 
время это стали называть «выполнением 
интернационального долга». Среди тех, 
кто мужественно и честно исполнял свой 
долг, был и житель с. Байкалово Фёдор 
Васильевич Торопов (на снимке).

Его детство прошло в родном селе. Со 

школьных лет занимался бегом, ходил на 
лыжах, гонял в футбол. Находился в хоро-
шей спортивной форме, за что благодарен 
школьному учителю физкультуры, кумиру 
сельских пацанов, ныне покойному Леони-
ду Фёдоровичу Брагину, привившему сво-
им ученикам любовь к здоровому образу 
жизни. Его наука так пригодилась в суро-
вой афганской службе!

Первым из байкаловских пацанов ушёл 
служить в Афганистан Роман Утяшев. А 
студента факультета газоразработки Тю-
менского индустриального института Фё-
дора Торопова призвали в армию со вто-
рого курса. Тогда, летом 1985 года, был 
объявлен спецнабор. Солдатскую форму 
надел почти весь курс.

- У меня поначалу были опасения, что 
попаду в стройбат, - не скрывает бывший 
афганец, - но когда нас стали распреде-
лять, попал в артразведку.

После нескольких месяцев учебки в 
офицерском посёлке в Горьковской обла-
сти новобранцев перебросили в Туркмен-
ский военный округ. Затем – в Черчик, а 
оттуда на самолёте Ан-12 их доставили в 
Афганистан. Как сейчас помнит ракетчик, 
подняли по приказу ночью, погрузили в са-
молёт. На аэродром приземлились в кро-
мешной тьме. Только утром солдаты дога-
дались, куда их привезли.

Батальон, в который попал Торопов, 
охранял аэродром в районе населённого 
пункта Баграм, одного из крупнейших в ре-
спублике. Он контролировал территорию 
нескольких провинций, вплоть до Кабула. 
Воинскому подразделению Фёдора Торо-
пова ставились определённые боевые за-
дачи. Как только разведка докладывала 

об обнаружении бандформирований, гото-
вящихся операциях, ракетное подразде-
ление перебрасывалось в тот район. Со-
ветские боевые установки себя сразу хо-
рошо зарекомендовали. После выполне-
ния боевой задачи ракетчики возвраща-
лись к месту дислокации.

- Правда, спецслужбы у духов тоже вре-
мени зря не теряли, - вспоминает Фёдор 
Васильевич. - Бывало, приезжаешь в на-
званный район, а уже ни бандитов, ни мест-
ного населения там нет.

Воевать в горных труднодоступных рай-
онах было предельно сложно. Душманы в 
горах чувствовали себя комфортно. Наши 
же солдаты практически не ориентирова-
лись на местности. Но надо отдать долж-
ное: ребята честно выполняли свой долг, 
справляясь с поставленной боевой задачей.

- Всякие были обстоятельства, случа-
лось попадать в неприятные ситуации, - не 
стал скрывать мой собеседник. 

                                Окончание на 3 стр.

поздравляю вас с 23 февраля - 
Днём защитника Отечества!

В этом празднике заложен 
огромный смысл - любить и почи-
тать свою Отчизну, а в случае 
необходимости - уметь её отсто-
ять. Во все времена защита 
Отечества была, есть и будет 
священным патриотическим долгом 
и обязанностью каждого гражданина 
России. Ежегодно в этот день в 
наших семьях поздравляют тех,    
кто стал гарантом благополучия    
и спокойствия, безопасности и 
уверенности в завтрашнем дне -   
отцов, братьев, мужей и сыно-    
вей. Мы говорим слова благо-
дарности ветеранам Великой 
Отечественной войны и локальных 
конфликтов, тем, кто сегодня 
служит на благо страны.

23 февраля - это праздник не 
только тех, кто носит или носил 
погоны, но и всех, кто честно и 
преданно служит своей Родине, кто 
свои силы и знания, энергию и 
талант отдаёт её процветанию, 
кто живёт её интересами и готов к 
решительным действиям во имя её 
благополучия.

Желаю жителям и гостям 
Тобольского района здоровья, 
счастья, удачи и успехов в делах, 
мира и тепла, уверенности в 
будущем России! Здоровья и долго-
летия - ветеранам, успешной 
службы - солдатам и офицерам! 
Пусть этот праздник отважных и 
мужественных людей всегда будет 
мирным и радостным!

Ю.А. БАтт, глава администра-
ции тобольского района

Уважаемые жители 
и гости тобольского 
района!

примите искренние                   
поздравления с Днём защитника 
Отечества!

23 февраля - день мужества и 
доблести многих поколений воинов. 

В этот день мы отдаём дань 
глубокого уважения тем, кто в годы 
суровых испытаний был верен 
Отчизне и кто сегодня стоит на 
защите её рубежей. Патриотиче-
ское воспитание, сохранение лучших 
воинских традиций, безопасность 
страны и миротворчество являют-
ся составляющими нравственного 
здоровья и социальной стабильно-
сти нашей страны.

В этот замечательный день 
желаю всем защитникам Отечества 
здоровья, мужества, семейного 
счастья и благополучия!

В.Я. МАйер, депутат
 тюменской областной Думы

Дорогие селяне!

Сердечно поздравляю вас с Днём за-
щитника Отечества - праздником, 
олицетворяющим преданность своей 
стране, готовность каждого из нас 
встать на её защиту.

В год 70-летия победы в Сталинград-
ской битве и на Курской дуге мы низко 
кланяемся ветеранам Великой Отече-
ственной, чей великий подвиг останется 
ярчайшим примером патриотизма и са-
моотверженной любви к Родине для се-
годняшних и будущих поколений россиян!

Дорогие земляки!
Мы гордимся нашими земляками, вы-

полняющими свой воинский и гражданский 
долг, охраняя мир и покой нашей страны, 
её граждан.

От души желаю защитникам Отече-
ства всех поколений - и тем, кто нахо-
дится на боевом посту, и тем, кто встре-
чает праздник в кругу семьи, - крепкого 
здоровья, стойкости духа, мирного неба и 
благополучия!

В.В. ЯкУшеВ, губернатор 
тюменской области

День защитника Отечества - 
это праздник людей отважных и 
мужественных, настоящих 
патриотов. 

Служба в армии для многих 
молодых людей района стала 
настоящей школой мужества. Все, 
кому выпала честь служить в рядах 
Вооружённых Сил, твёрдо знают, 
что наша армия - это воплощение 
мощи российского государства, его 
опора и слава.

Долг каждого мужчины - обере-
гать и защищать Отчизну, свой 
дом, обеспечить достойную жизнь 
своей семье. Для этого нужны 
крепкие знания, хорошая физическая 
подготовка и сила духа.

Примите искренние поздравления 
с этим праздником, желаю мира, 
здоровья, успехов и благополучия!

Ю.Ф. ЗеВАкин, председатель 
Думы тобольского 

муниципального района

Уважаемые мужчины!
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Скажем прямо, многие пункты из списка наказов не-
выполнимы. И это вовсе не потому, что кто-то в админи-
страции района работать не хочет. К сожалению, в спи-
ске не идёт речь о создании производства, которое по-
могло бы повысить уровень жизни селян. Главное -     
откусить максимально большой кусок от бюджета, не-
важно какого.

львиная доля
Речь идёт об инфраструктуре. Например, по дорожно-

му строительству и ремонту - 69 наказов на сумму при-
мерно 1,84 миллиона рублей, по площадкам ИЖС - четы-
ре на 19 миллионов, по газификации - 25 на 396 миллио-
нов рублей. Что касается строительства новых домов, 
школ, детских садов, клубов и жилья для бюджетников, то 
сумма вообще приближается к миллиарду рублей. При 
этом нет конкретики, где, сколько и для кого нужно постро-
ить квартир.

Жилищно-коммунального хозяйства в перечне касают-
ся 86 наказов, из них 22 по Заболотью. Как отметил на-
чальник отдела ЖКХ райадминистрации А.П. Кравцов, не-
которые из них, одни и те же, поданы разными депутата-
ми. Имеет место быть и полная нереальность наказов. 
Если в деревушке, где буквально три дома, просят по-
строить водонапорную башню, можно с полной уверенно-
стью сказать, что её не будет никогда. А почему, приняв-
шему такой наказ депутату объяснят специалисты.

Что же касается ремонта теплосетей, котельных, заме-
ны водопроводов, то в рамках реализации программы эф-
фективности использования инженерных сетей и без на-
казов ежегодно, насколько позволяют средства, его про-
водят. Как говорится, когда-нибудь и на вашей улице пе-
ревернётся грузовик с пряниками. Всему своё время.

Маршруты знакоМые…
По линии отдела экономики и прогнозирования посту-

пило 14 наказов. Среди них обеспечение автобусного 
маршрута до Блинниковой. Эта тема не единожды под-
нималась и на страницах нашей газеты. Тут мы жителей 
деревни и депутата, поднявшего этот вопрос, абсолютно 
поддерживаем. Как заверила начальник отдела М.В. Чи-
рятьева, вопрос уже решается. После устранения всех 
замечаний, высказанных представителями пассажирско-
го автотранспортного предприятия, движение по этому 
маршруту может быть открыто. 

Некоторым жителям Нижних Аремзян (в части бывших 
Юрт) сейчас приходится идти до остановки около полуто-
ра километров. Теперь в деревне есть асфальтированная 
дорога, однако автобус туда не заходит. А ещё жителям 
Ингаира приходится ходить от трассы до своего посёлка 
пешком. Надеемся, что вопросы с заходом маршрутного 
автобуса в эти населённые пункты решить возможно, и 
наказы граждан будут внесены в перечень. 

А вот самолёт не автобус - транспорт дорогостоящий. 
Между тем по авиарейсам было девять наказов. Тут за-
метно постарался депутат Р.И. Урамаев. Пока же с пол-
ной определённостью можно сказать, что рейсов в бли-
жайшем сезоне будет сделано 230.

в приоритете инфраструктура
По наказам в сфере образования она занимает 100%. 

Всего же их поступило 25: строительство, ремонт, улуч-
шение материально-технической базы. 

- Если говорить о строительстве новых школ в Хмелё-
вой, Малозоркальцево и Лайтамаке, то в недалёком буду-
щем оно возможно, - считает начальник отдела образова-
ния С.Д. Бастрон. - Эти объекты внесены в план.

А вот Кутарбитская школа, кстати, в кирпичном исполне-
нии, в которой был сделан капитальный ремонт, ещё постоит.

в коридорах власти

Серьёзную угрозу для 
свободолюбивых собак и 
кошек представляют лисы 
и енотовидные собаки, ко-
торые являются перенос-
чиками вируса бешенства. 
Единственное спасение от 
смертельной болезни – во-

Угроза из леса
Вера АниКееВА

Из-за повышенной миграции в период весеннего 
гона обитатели леса стали опасны для домашних 
животных. 

время сделанная прививка. 
В прошлом году вакцина-
ция от бешенства была 
проведена более чем 3000 
домашних любимцев. Об 
этом сообщил главный ве-
теринарный врач В.М. Са-
пожников.

А безвыгульное содер-
жание свиней обезопасит 
животных от ещё одного 
вирусного заболевания - 
африканской чумы, кото-
рой зачастую болеют дикие 
кабаны. 

- Начинается весенняя 
ветеринарная обработка 
скота, - напоминает селянам 
Владимир Михайлович. - В 
короткий период с марта по 
май нужно привить всех до-
машних животных. Мы про-
водим исследования на бру-
целлёз, туберкулёз и лейкоз, 
делаем вакцинацию от си-
бирской язвы и эмфизема-
тозный карбункул (эмкар).

На приём к нему каждый 
раз приходит по пятнад-
цать и более человек. И 
каждого депутат старается 
не только выслушать, но и 
услышать. А проблемы у 
селян разные: кто-то по-
пал в трудную жизненную 

местное времякаждый со своей 
проблемой
Галина ГРеБенЩиКОВА

Очередной приём жителей Тобольского района 
провёл депутат Тюменской областной Думы Нико-
лай Павлович Барышников.

ситуацию и просит оказать 
материальную помощь, у 
кого-то нет средств на ре-
монт жилья или лечение 
ребёнка. Например, Элео-
нора Рустамовна Шабано-
ва, мать пятерых детей из 
Абалака, обратилась за 

поддержкой в строитель-
стве жилья. Она работает 
акушеркой в абалакской 
больнице, муж - строитель, 
но чтобы завершить возве-
дение дома средств не 
хватает. И депутат пообе-
щал помочь.

Поддержку получили все, 
кто обратился к депутату.

В этот же день после 
проведённого приёма Ни-
колай Павлович побывал в 
Лайтамакском сельском по-
селении, где встретился с 
жителями.

Жаль, нет рыбки золотой,
которая выполнила бы все желания жителей района
елена ЛиМОРенКО

Стремление депутатов районной Думы изме-
нить в лучшую сторону жизнь наших селян по-
хвально. Однако анализ списка всех пожеланий и 
осмысление предварительной суммы, необходи-
мой на их реализацию, заставляет задуматься о 
несбыточности таких планов. Задали наши депута-
ты районной администрации задачку на 1,7 милли-
арда рублей, хотя при детальном рассмотрении 
сумма может увеличиться. Но надо же меру знать.

Немало дано наказов по строительству детских садов. 
Например, в Бизино и Ворогушино, а это населённые пун-
кты одного сельского поселения. Пока там при школах 
есть группы кратковременного пребывания детей. Свет-
лана Давыдовна считает, что можно решать вопрос о 
строительстве детского сада в Бизино.

Совсем недавно прииртышское дошкольное учрежде-
ние было капитально отремонтировано. Теперь жители 
просят построить сад на 150 мест. Руководство отдела 
образования в этом необходимости не видит. 

Жители Сибиряка также ратуют о строительстве дет-
ского сада, о чём писала и наша газета. В посёлке зареги-
стрировано 27 детей в возрасте от года до семи лет. Прав-
да, по данным отдела образования, часть из них фактиче-
ски проживает в городе, другая - посещает детский сад в 
Преображенке. В группу кратковременного пребывания 
ходят всего шесть малышей. Целесообразно ли строить? 
Стоит упомянуть, что в существующих детских садах    
района, на ремонт которых потрачены очень большие 
деньги, наполняемость низкая. 

Детский сад в Ачирах тоже не построят, а вот на ре-
монт школы в Иземети документация уже готовится. О за-
мене оконных блоков в Нижнеаремзянской школе перед 
отделом образования ранее никто вопроса не ставил. По-
скольку проблема есть, Светлана Давыдовна заверила, 
что заявка на выполнение этих работ будет подана. 

Среди наказов Л.В. Жарниковой - приобретение снего-
уборочной техники и интерактивного оборудования для 
школы. Всё это образовательное учреждение вполне мо-
жет приобрести самостоятельно. В конце концов, обра-
титься за помощью к депутатам областной Думы.

Большая часть наказов в сфере образования по Забо-
лотью от Р.И. Урамаева - строительство школ, детсадов, 
приобретение дизельной электростанции для Лайтамак-
ского интерната. А чтобы около школ были отремонтиро-
ваны или построены дощатые туалеты, не нужны наказы 
и не надо строчить жалобы в прокуратуру, достаточно 
поставить проблему перед начальником отдела образова-
ния. Почему раньше этот вопрос не поднимали? В целом 
же, если все наказы депутата Урамаева будут выполнены, 
не Заболотье, а Зазеркалье какое-то получится.

Жить культурно никто не запретит
По отделу культуры, молодёжи и спорта от депутатов 

поступило 28 наказов. Клуб в Иреке нуждается в ремонте, 
который оценивается в четыре миллиона 103 тысячи руб-
лей. А.Н. Колобова приняла наказ на строительство клуба 
в Куприной, где проживают 79 человек. Жители Кутарбит-
ки просят построить новый Дом культуры. Однако и ныне 
действующий ещё не старый - всего десять лет как ввели. 
Кстати, в Башковой, Полуяновой и Верхних Аремзянах, а 
это центральные усадьбы сельских поселений, вообще 
нет домов культуры. Первыми в списке получателей мо-
дульного строения будут Верхние Аремзяны, и на модуль 
для Башковой уже подана заявка.

А насчёт нецелесообразности строительства клуба в Ме-
дянках Татарских, по мнению О.А. Братчиковой, можно по-
спорить. Большой населённый пункт, а в нём нет ни школы, 
ни детского сада, ни клуба. А вот жители Ачир и Лайтамака 
могут рассчитывать, что когда-нибудь у них всё же появят-
ся модульные дома культуры. Новый клуб в Сибиряке тоже 
значится в реестре. И решать проблему Прииртышского 
очага культуры, который протекает сверху до низу, надо -  

необходима замена существующей крыши на скатную.
Стремление наших жителей вести здоровый образ 

жизни и заниматься спортом похвально - в списке целый 
ряд наказов о строительстве спортивных площадок. Вот, 
например, в Ворогушино, спортплощадка в ближайшие 
годы всё же построится. Что касается других населённых 
пунктов, начальник отдела О.А. Братчикова, проанализи-
ровав загруженность школьных площадок (30-50%), при-
шла к выводу, что строить новые нецелесообразно.

Давайте рассмотрим один конкретный пример. В нака-
зах В.В. Кадочникова значится строительство футболь-
ной площадки в Нижних Аремзянах (в районе бывших 
Юрт). Ольга Александровна считает, что местные дети 
вполне могут заниматься на школьной спортивной пло-
щадке. Наверное, могут, но до неё им нужно пройти два-
три километра, а потом столько же назад. А ребят в де-
ревне много и они хотят заниматься. Хорошо ещё, что для 
игры в шахматы, которой славятся здешние мальчишки, 
никаких специальных сооружений не требуется. 

Как выяснилось, строительство спортивных объектов 
«не горит» ещё и потому, что в ряде населённых пунктов 
отсутствуют специалисты. Их можно было бы пригласить 
из города, но нет жилья.

наказано развивать лпХ
По линии сельского хозяйства дано всего два наказа. В 

Башковой теперь с помощью депутата пытаются решить 
проблему бродячих собак. Как пояснил начальник отдела 
сельского хозяйства В.М. Михайлов, есть предприниматель, 
который, возможно, поможет снять этот вопрос.

В.Н. Мехёхина ратует о создании условий для развития 
личных подсобных хозяйств селян. На его территории, в 
Ворогушинском сельском поселении, большинство трудо-
способных жителей работает в городе. Что значит создать 
условия? Желающие открыть новое сельхозпроизводство 
именно здесь в последнее время появляются. Как и на 
любой другой территории, в Ворогушинском сельском по-
селении действуют программы. Например, можно взять 
свиноматку ландраса. Однако в Малозоркальцево берут, 
а здесь нет. Можно завести корову, есть возможность при-
обрести для неё корма. Сдать молоко скоро тоже будет 
возможно - на этой территории создан снабженческо-
сбытовой потребительский кооператив, который вот-вот 
начнёт работать. А вопросы выпаса скота должны решать-
ся не по наказам, а на местах. Всё зависит только от чело-
века. Если я не хочу заводить корову, хоть трижды создай 
условия для развития ЛПХ, не буду этого делать.

за зеМлю воевать некоМу
Самой малоинтересной для жителей оказалась зе-

мельная тема. Был дан только один наказ Л.В. Жарнико-
вой о предоставлении восьми участков под индивидуаль-
ное жилищное строительство. Однако, как отметила на-
чальник отдела по земельным отношениям В.А. Михалё-
ва, порядок предоставления земельного участка под ИЖС 
определён законом, и районные чиновники не могут его 
нарушать.

точка от финансиста
Выслушав все доводы специалистов, начальник 

финансово-казначейского управления по Тобольскому 
району В.Н. Волгина высказала свою точку зрения: 

- Один миллиард 700 миллионов рублей – сумма очень 
большая, учитывая, что наш район является дотационным. 

Все наказы необходимо разбить по подведомственно-
сти. Организация ФАПов - дело органов здравоохране-
ния, строительство школ, детских садов, газификация - в 
полномочиях области. А дороги на территории Тобольско-
го района есть и федеральные, и областные. Решения по 
их ремонту или строительству принимают соответствую-
щие структуры. Районный бюджет позволяет провести 
мероприятия по эффективности использования инженер-
ных сетей, и они ежегодно проводятся. Благоустройство 
территорий - в компетенции сельских администраций.

Нам бы рыбку золотую. Но поскольку её нет, исходя из 
экономической целесообразности, разумности и подве-
домственности поставленных депутатами перед район-
ными властями задач, список наказов придётся серьёзно 
пересмотреть. В нём останутся только те, которые реаль-
но выполнить в ближайшие годы.
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Во встрече участвовал Герой России, депутат Тюмен-
ской областной Думы Владимир Ильич Шарпатов.

Как сообщил его помощник Н.Ф. Пятилетов, участни-
ки мероприятия возложили цветы к аллее Солдатской 
Славы и приняли участие в поминальном богослужении 
в воинском храме святого Дмитрия Донского.

Перед собравшимися выступил Владимир Ильич 
Шарпатов. В частности он сказал:

- Мы гордимся своими героями. Они сражались и по-
гибали, проявляя мужество и героизм. Память о павших 
солдатах всегда будет жить в наших сердцах. Низкий по-
клон матерям, воспитавшим сыновей, готовых к подвигу 
ради жизни на земле!

депутат за работой

Галина ГРеБенЩиКОВА

На днях региональное отделение Националь-
ного благотворительного фонда при поддержке 
правительства области провело в Тюмени тради-
ционную встречу вдов и матерей воинов, павших 
в локальных вооружённых конфликтах, приуро-
ченную ко Дню защитника Отечества. 

и память всегда жива

Афган в сердце 
и поныне

Начало на 1 стр.
- Помню, собирался в последнюю командировку пе-

ред демобилизацией. Уже перед самой поездкой меня 
оставили, отправили молодых ребят. Позднее узнали, 
группа попала под обстрел, есть раненые. Но меня Бог 
миловал: вернулся без единой царапины. Но вообще за 
это время я, наверное, прожил целую жизнь: чужая стра-
на, страна контрастов, где нищета соседствовала с са-
мой новейшей военной техникой, горный пейзаж, отлича-
ющийся от нашего, очень скудная растительность, свои 
законы и обычаи. В афганских кишлаках было очень мно-
го детишек, которых мы часто подкармливали. Ночи здесь 
были удивительно холодные. Ещё запомнилось: нигде не 
приходилось видеть такого большого количества кошек, 
особенно ночью всюду мерцали кошачьи глаза…

Он вернулся домой через год. Но каждый день, остав-
ленный в Афгане, как считает бывший воин-интерна-
ционалист, был «прощупан» нервами. Хотя, казалось, 
можно привыкнуть ко всему: к испепеляющему афган-
скому солнцу, ночным холодам, пробирающим до ко-
стей, к обстрелам и засадам. Только к смерти, убеждён 
Фёдор Васильевич, привыкнуть нельзя. Школу Афгана 
ему никогда не забыть. Здесь узнал цену настоящей 
мужской дружбы, не раз выдержавшей экзамен и на 
жизнь, и на смерть. Уходил в армию мальчиком, а вер-
нулся мужчиной, много пережившим, ответственным, 
исполнительным, приученным к дисциплине.

В институт Фёдор Торопов уже не вернулся. Дома рабо-
ту выбирать не пришлось. Работал в котельной больницы, 
учился на курсах водителей. Сейчас трудится в Байкалов-
ском пождепо. Для своей семьи папа, который воспитыва-
ет двух сыновей и дочь-пятиклассницу, остаётся самым 
надёжным и верным защитником, крепкой опорой в жизни. 

Больше четверти века уже прошло со времени далё-
кой службы. Но и по сей день живёт в его сердце Афган, и 
больно, когда уходят из жизни его сверстники, прошед-
шие эту войну, но не выдержавшие, сломавшиеся под об-
стоятельствами сегодняшних жизненных невзгод.

Я родилась 27 декабря 
1938 года, была самой 
младшей в семье, поэтому 
брата помню плохо. Наша 
деревня Маслянка Абалак-
ского сельсовета (ранее 
Камарицкого) стояла на 
высоком красивом месте, в 
окружении полей и лесов. 
В двух километрах от неё 
находились деревушки Бо-
бровка, Лукина, Сеногное-
ва, Комарица. Теперь от 
этих населённых пунктов 
остались одни названия в 
архивных документах. Мои 
родители Тимофей Васи-
льевич и Александра Ива-
новна Колгановы до по-
следних дней жизни рабо-
тали в колхозе.

Нас, ребятишек, было 
пятеро. Старший Анатолий 
был всего на год старше 
Тобольского района. Он хо-
рошо учился в школе. И, 
видимо, не случайно в 1940 
году после окончания седь-
мого класса его направили 
на курсы государственного 
всесоюзного объединения 
«Союзоргучёт» по подго-
товке счетоводов. В семей-
ном архиве сохранилось 
удостоверение об их окон-
чании, с которым Анатолий 
вернулся домой из Омска. 
Он, имея за плечами семи-
летку, успешно прошёл 
курсы и показал хорошие 
знания по бухгалтерскому 
учёту, статистике, хозяй-
ственным вычислениям и 
истории СССР. В колхозе 
Анатолий начал работать 
учётчиком.

Но грянул 1941 год. И 
брат, по примеру многих 
односельчан, ушёл добро-
вольцем на фронт. Из-за 
болезни был демобилизо-
ван, но потом его снова 
призвали в армию. А в 1942 
году пришла похоронка: ря-
довой Анатолий Колганов 
погиб в боях под Сталин-

нам подвиг сталинграда не забыть!

Где-то там, в урагане войны…
Когда прочитала в газете списки наших земля-

ков, участвовавших в боях под Сталинградом, бо-
лью резануло по сердцу: ведь и мой старший брат 
сложил голову в той смертельной схватке. В мно-
готысячный, бесконечный список фамилий защит-
ников Сталинграда, высеченный на мемориале на 
Мамаевом кургане, вписано и его имя - Колганов 
Анатолий Тимофеевич.

градом, похоронен на Ма-
маевом кургане. Ему было 
всего 20 лет…

В моей детской памяти 
от тех трудных лет оста-
лось немногое. Наш отец 
работал бригадиром, кла-
довщиком, а также на раз-
ных работах. Однажды, 
когда папа был кладов-
щиком, украли зерно с 
тока. И ему присудили при-
нудительные работы, кото-
рые он отбывал в Савин-
ском затоне речного паро-
ходства. Работать прихо-
дилось, стоя в холодной 
осенней воде, непромо-
каемой обуви в то время 
не было. Отец простыл, за-
болел и в январе 1942 го-
да умер.

После смерти отца сес-
тре Марии, которая учи-
лась тогда в Тобольском 
дошкольном педучилище, 
пришлось бросить учёбу и 
идти работать в колхоз. 
Её, шестнадцатилетнюю, 
назначили бригадиром. А 
Ефросинья успела окон-
чить пять классов, потом 
нянчилась с нами, млад-
шими.

Мама, потеряв сына и 
схоронив мужа, свою боль 
и горе лечила работой. Да 
в те трудные годы её в кол-
хозе было непочатый край, 
мужчины воевали. Мы не 
видели её сутками. И отку-
да только силы брались у 
женщин того поколения? 
Мама ночами пасла лоша-
дей, а днём сушила зерно 
на сушилках, корчевала 
пни. Когда начиналась се-
нокосная страда, она нас 
совсем не видела. Покосы 
находились за восемь-
десять километров - каж-
дый день туда-сюда не на-
бегаешься, да и не отпу-
скали работниц. Пока роса, 
успевали косить, а днём 
ворочали, гребли, метали 

стога. Многие женщины 
оставляли детей на бабу-
шек, ведь приходилось 
жить неделями на покосе. 
Выезжали только помыть-
ся в баню. Те, у кого оста-
вались дома ребятишки, 
вставали задолго до рас-
света, готовили еду себе и 
детям, пекли хлеб и бежа-
ли на покос.

Им, матерям нашим, и 
воспитывать нас было не-
когда, утром уходили - мы 
ещё спали, а возвраща-
лись, когда нас уже всех 
сморил сон. И в том, что 
нас, ребятишек военной 
поры, уберегли тогда, не-
малая заслуга женщин. 
Они работали из послед-
них сил, не щадя здоровья 
ради победы. С этой ве-
рой жили, самоотверженно 
трудились. Низкий им за 
это поклон!

…Мама долго не хотела 

верить в гибель своего пер-
венца. Всё надеялась, что 
он остался жив в том урага-
не войны, ждала Анатолия 
до последнего дня (её не 
стало в 1958 году).

А. ШулИНИНА, ветеран 
труда, с. Бизино

он хорошо 
учился в шко-
ле. и, видимо, 
не случайно в 

1940 году после оконча-
ния седьмого класса его 
направили на курсы госу-
дарственного всесоюзно-
го объединения «союз-
оргучёт» по подготовке 
счетоводов. в семейном 
архиве сохранилось удо-
стоверение об их оконча-
нии, с которым анатолий 
вернулся домой из омска.

- Сколько уже всего было 
сказано о деревне, сколько 
было аргументов в пользу 
её развития… Но, несмо-
тря ни на что, наши сёла 
понемногу вымирают, бес-
следно исчезая с лица зем-
ли. Если раньше они со-
держали страну, то теперь 
сами нуждаются в помощи. 
Поэтому всё чаще задумы-
ваешься, а реально ли се-
годня возродить деревню? 
Ведь в ней особый уклад 
жизни, мироздания, тра-
диции. Ту, что была рань-
ше, хотя бы лет 20-30 на-
зад, уже не возродишь, 
поскольку ушли из жизни 
старики, носители её духа, 

обратная связь

Деревне нужна помощь,

Разговор о проблемах деревни и её возрожде-
нии, начатый на страницах нашей газеты Оксаной 
Стариковой из Полуяновой, заинтересовал людей 
разного возраста. у каждого свой взгляд на про-
блему и суждения. Свою точку зрения высказал и 
глава администрации Байкаловского сельского по-
селения Сергей Филиппович ЗеВАКИН (на снимке):

а более-менее активная 
часть населения перебра-
лась в город.

Для того, чтобы восста-
новить деревню, в неё не-
обходимо вкладывать 
очень большие деньги. Ей 
никогда не справиться со 
своими проблемами без  
государственной поддерж-
ки, без чьeй-то заинтере-
сованности, каких-то до-
полнительных программ  
по её возрождению. В пер-
вую очередь нужно вкла-
дывать в быт, жильё и до-
роги. Ну  и, конечно, воз-
рождать производство.

В нашем поселении пока 
нет деревень, которые в 

одночасье могут исчезнуть. 
В Иреке, например, есть 
ферма ООО «Рассвет», на 
которой работает моло-
дёжь, поэтому окрестности 
прирастают добротными 
домами. Но скажу, что это-
му сельскохозяйственному 
предприятию нужна помощь 
в наращивании производ-
ства. Так, животноводче-
ская ферма в Иреке стоит, 
можно сказать, на подпор-
ках, построить же новую хо-
зяйству не под силу. А раз-
рушится оно, и опять нач-
нётся отток молодёжи. Всё 
это взаимосвязано.

Когда-то на нашей тер-
ритории работали кирпич-
ный завод и промкомбинат, 
который перерабатывал 
древесину. Если бы терри-
тория была газифицирова-
на, можно было бы реани-
мировать это производство, 
ведь глина у нас очень хо-
рошего качества.

Конечно, не всё ещё по-
теряно. Люди, когда-то по-
кинувшие деревню, возвра-
щаются. Кажется, далеко 
наше сельское поселение 
от города, но есть желаю-
щие приобрести здесь жи-
льё. Например, в послед-
нее время проданы пять 
усадеб в Куприной. И при-
обрели их горожане, кото-
рые когда-то покинули эти 
места. Приезжают северя-
не и тоже оседают в род-
ных пенатах, теперь уже 
навсегда. Недавно наш 
земляк Николай Копылов 
проявил инициативу и ре-
шил всех одноклассников 

вернуть на свою родную 
землю. Сам он уже взял 
участок под строительство 
дома в Куприной. Многие 
откликнулись. Недавно зво-
нили из Новосибирска и за-
интересованно обсуждали 
этот вопрос, так что есть 
надежда на свежие силы, 
которые хлынут в наши 
края. Но ещё раз подчер-
кну, что без помощи госу-
дарства жизнь в деревне 
не забьёт ключом.

Задача нашего поколе-
ния - не «оптимизировать», 
а сохранить ныне суще-
ствующие школы (были бы 
учителя хорошие), библио-
теки, дома культуры, почто-
вые отделения, а где это 
необходимо - построить но-
вые. Возрождение села 
должно стать государствен-
ной политикой.

Подготовила Галина 
ГРеБеНЩИКОВА, фото 

Тимура КАРЫМОВА

» для того, что-
бы восстано-
вить деревню, 
в неё необ-

ходимо вкладывать очень 
большие деньги.

тогда она поднимется
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Вестник районной администрации
РАСПОРЯЖЕНИЕ

        18 февраля 2013 г.              № 164
г. Тобольск,

Тюменская область

О подготовке предложений о внесении изменений в документы 
территориального планирования, правила землепользования и 

застройки Тобольского муниципального района

В соответствии с Градостроительным 
кодексом Российской Федерации от 
29.12.2004 г. №190-ФЗ, Законом Тюмен-
ской области «О регулировании градо-
строительной деятельности в Тюменской 
области» от 03.06.2005 г. № 385, на осно-
вании Федерального закона «Об общих 
принципах организации местного само-
управления в Российской Федерации» от 
06.10.2003 г. № 131-ФЗ, руководствуясь 
Уставом Тобольского района:

1. Считать утратившим силу распоря-
жение администрации Тобольского муни-
ципального района «О подготовке предло-
жений о внесении изменений в документы 
территориального планирования Тоболь-
ского района» от 10.12.2010 г. №1218.

2. Внести изменения в состав комиссии 
по подготовке предложений о внесении 
изменений в документы территориально-
го планирования, правила землепользо-
вания и застройки Тобольского муници-
пального района (приложение № 1).

3. Утвердить положение о комиссии по 

подготовке предложений о внесении из-
менений в документы территориального 
планирования, правила землепользова-
ния и застройки Тобольского муниципаль-
ного района (приложение №2).

4. Рассмотреть поступившие предло-
жения о внесении изменений в документы 
территориального планирования, правила 
землепользования и застройки Тоболь-
ского муниципального района.

5. Провести работу по подготовке и 
утверждению проектов внесения измене-
ний в генеральные планы, правила зем-
лепользования и застройки Тобольского 
района.

6. Контроль за исполнением настояще-
го распоряжения возложить на первого за-
местителя главы администрации Тоболь-
ского района - А.Т. Пронтишева.

7. Опубликовать распоряжение в сред-
ствах массовой информации - газете «Со-
ветская Сибирь».

Глава администрации         Ю.А. Батт

Приложение № 1 
к распоряжению главы администрации Тобольского района

от 18 февраля 2013 г. № 164

Пронтишев А.Т. - первый заместитель 
главы администрации Тобольского му-
ниципального района - председатель ко-
миссии.

Лобацеев А.П. - начальник отдела стро-
ительства и архитектуры администрации 
Тобольского муниципального района - за-
меститель председателя комиссии.

Михалёва В.А. - начальник отдела по 
земельным отношениям администрации 
Тобольского муниципального района.

Гудимов В.В. - начальник отдела жи-
лищных и имущественных отношений ад-
министрации Тобольского муниципально-
го района.

Чирятьева М.В. - начальник отдела эко-
номики и прогнозирования администра-

Состав комиссии по внесению изменений в документы 
территориального планирования, правила землепользования и 

застройки Тобольского муниципального района

ции Тобольского муниципального района.
Михайлов В.М. - начальник отдела 

сельского хозяйства администрации То-
больского муниципального района.

Витько Е.В. - ведущий специалист от-
дела строительства и архитектуры ад-
министрации Тобольского муниципаль-
ного района. 

Гусева Н.А. - специалист ИСОГД адми-
нистрации Тобольского муниципального 
района (секретарь комиссии).

Зевакин Ю.Ф. - депутат думы Тоболь-
ского муниципального района (по согласо-
ванию).

Мелёхин В.Н. - депутат думы Тоболь-
ского муниципального района (по согласо-
ванию).

Приложение № 2 
к распоряжению главы администрации Тобольского района

от 18 февраля 2013 г. № 164

1. Общие положения
1.1. Для рассмотрения предложений о 

внесении изменений в документы терри-
ториального планирования, правила зем-
лепользования и застройки Тобольского 
муниципального района и подготовке 
проекта решения Думы Тобольского рай-
она о внесении изменений в документы 
территориального планирования, прави-
ла землепользования и застройки созда-
ется комиссия по подготовке предложе-
ний о внесении изменений в документы 
территориального планирования, правила 
землепользования и застройки (далее - 
комиссия).

1.2. Комиссия осуществляет свою дея-
тельность на основании действующего 
законодательства Российской Федера-
ции в сфере градостроительства и насто-
ящего порядка.

2. Состав комиссии
2.1. Состав комиссии определяется 

главой администрации Тобольского му-

Положение о комиссии по подготовке предложений 
по внесению изменений в документы территориального 

планирования, правила землепользования и застройки Тобольского 
муниципального района и порядок её деятельности

ниципального района.
2.2. Деятельностью комиссии руково-

дит председатель, в его отсутствие обя-
занности председателя комиссии испол-
няет заместитель председателя.

3. Компетенция комиссии
Комиссия по подготовке предложений 

о внесении изменений в документы тер-
риториального планирования, правила 
землепользования и застройки Тоболь-
ского муниципального района:

- рассматривает поступившие обраще-
ния и предложения граждан и юридиче-
ских лиц по вопросу изменений в доку-
менты территориального планирования, 
правила землепользования и застройки;

- организует процесс разработки про-
екта о внесении изменений в документы 
территориального планирования, прави-
ла землепользования и застройки;

- организует проведение публичных 
слушаний по проекту о внесении изме-
нений в документы территориального 

Администрация Тобольского муници-
пального района принимает заявления о 
предоставлении в аренду земельных участ-
ков для индивидуального жилищного строи-
тельства по адресам:

- д. Куприна, 10 «а» - земельный участок 
ориентировочной площадью 2000 кв.м; 

- с. Кутарбитка, ул. Полевая, 4 - земельный 
участок ориентировочной площадью 2000 
кв.м; 

- с. Кутарбитка, ул. Новая, 8 - земельный уча-
сток ориентировочной площадью 1500 кв.м.

Приём заявлений и возражений осущест-
вляется в течение месяца со дня публикации 
настоящего сообщения по адресу: 626152, Тю-
менская область, г. Тобольск, ул. С. Ремезо-
ва, д. 24 (администрация Тобольского муници-
пального района).

На основании ходатайства То-
больского районного Совета ве-
теранов поощрены благодарствен-
ными письмами главы администра-
ции Тобольского района за актив-
ное содействие в работе первич-
ных ветеранских организаций и в 
связи с государственным праздни-
ком – Днём защитника Отечества 
(распоряжение администрации То-
больского района от 18.02.2013 года      
№ 163):

- Апсатаров Альберт Бикшано-
вич – депутат Думы Тобольского 
района;

- Саитов Альмухамед Адаевич – 
индивидуальный предприниматель, 
с. Ушарова.

планирования, правила землепользова-
ния и застройки;

- осуществляет иные полномочия, не-
обходимые для выполнения возложен-
ных на комиссию задач и функций.

4. Порядок деятельности комиссии
4.1. Комиссия собирается по мере не-

обходимости, но не реже одного раза в 
квартал.

4.2. Решение о проведении заседания 
комиссии принимается председателем 
комиссии.

4.3. Секретарь комиссии оповещает ее 
членов о дате и времени заседания ко-
миссии. 

4.4. Повестку заседания комиссии 
формирует секретарь по предложению 
председателя либо по письменному хо-
датайству одного или нескольких членов 
комиссии.

4.5. Подготовку материалов и органи-
зационные мероприятия осуществляют 
члены комиссии по поручению председа-
теля с указанием сроков выполнения за-
даний.

4.6. Заявления и предложения граж-
дан и юридических лиц по вопросам раз-
работки проекта направляются в комис-
сию на имя председателя комиссии.

4.8. Председатель комиссии обеспе-
чивает их рассмотрение на заседании ко-
миссии в установленный срок.

4.9. Поступившие предложения и заяв-
ления прилагаются к протоколам заседа-
ния комиссии.

4.10. Решения комиссии принимаются 
простым большинством голосов при на-
личии кворума не менее половины от об-
щего числа членов комиссии. При равен-
стве голосов голос председателя являет-
ся решающим.

4.11. Решение комиссии оформляется 
протоколом, который составляется се-
кретарем и подписывается председате-
лем.

4.12. Техническое обеспечение дея-
тельности комиссии возлагается на от-
дел строительства и архитектуры адми-
нистрации Тобольского муниципального 
района.

объявления

ЗАО «Энергостройремонт» информирует население 
и заинтересованные организации о проведении общественных 
обсуждений по вопросу реконструкции следующих объектов:

- ВЛ-0,4 кВ от КТП 1580, 2217, 2237 
н.п. Аремзяны;

- ВЛ 0,4 кВ от КТП 1500, 2184, 1680, 
2182, 2046, 1918, 1496, 1502, 2183. КТП 
2183, 2184, 1680, 2182, 2046 с транс-
форматором;

- ВЛ-0,4 кВ от КТП 1500, 2184, 1680, 
2182, 2046, 1918, 1496, 1502, 2183. КТП 
2183, 2184, 1680, 2182, 2046 с транс-
форматором;

- ВЛ-0,4 кВ от КТП 2031, 1805, 1487 
н.п. Преображенка. КТП 2031-160 кВА с 
ТМ 160 кВА;

- ВЛ-0,4 кВ от КТП 2206, 2205, 2204 
Абалак. КТП 2206 с ТМ 100кВА. КТП 
2205 с ТМ 100 кВА. КТП 2204 с ТМ 100 
кВА;

- ВЛ-0,4 кВ от КТП 1493, 2279 н.п. За-
гваздино;

- ВЛ-0,4 кВ от КТП 2197-1818, 1432 
н.п. Загваздино;

- ВЛ-0,4 кВ от КТП 1437, 1633, 2177, 
2178, 1634, 2052, 2179 Сибиряк. КТП 
2179-160 кВА, 2052-250 кВА, 2178-160 
кВА;

- ВЛ-0,4 кВ от КТП 1495 н.п. Епан-
чино;

- ВЛ-0,4 кВ от КТП 1437,1633, 2177, 
2178, 1634, 2052, 2179 Сибиряк. КТП 
2179-160 кВА, 2052-250 кВА, 2178-160 
кВА, 16.

Проектируемые объекты находятся 
на территории комплексного заказника 
регионального значения «Абалакский 
природно-исторический комплекс».

Объёмом проектирования предусма-
тривается:

- реконструкция и строительство воз-
душных линий электропередач 0,4 кВ 
для технологического присоединения.

Заказчиком по данным объектам яв-
ляется ОАО «Тюменьэнерго», г. Тю-
мень, ул. Даудельная, 44.

Проектная организация: ЗАО «Энер-
гостройремонт», г. Екатеринбург, ул. 
Народной воли, д. 25.

Ознакомиться с материалами проек-
тирования и строительства, а также вне-
сти замечания и предложения в письмен-
ной форме можно в течение 30 дней с 
даты публикации данного сообщения в 
газете «Советская Сибирь» по адресу: 
отдел строительства и архитектуры ад-
министрации Тобольского муниципаль-
ного района. Время работы с посетите-
лями: вторник, среда, четверг с 8.00 до 
12.00, с 13.00 до 17.00.

Общественные обсуждения по вы-
шеуказанному вопросу будут прово-
диться 29 марта 2013 г. в 11.00 по адре-
су: г. Тобольск, ул. С. Ремезова 24.

Извещение о проведении собрания 
о согласовании местоположения 

границ земельного участка
Кадастровым инженером Д.А. Шевчен-

ко (квалификационный аттестат № 72-12-
455, адрес: г. Тобольск, 9 мкрн., д. 11, кв. 
95, тел.: 25-64-41) выполняются кадастро-
вые работы по образованию земельного 
участка из земель, находящихся в госу-
дарственной или муниципальной соб-
ственности, расположенного по адресу: 
Тобольский район, Овсянниковское с/п, 
юго-восточнее д. Кугаевой (урочище Бол. 
Зеленое), севернее оз. Старица.

Заказчик работ ООО «Герефорд».
Собрание заинтересованных лиц по 

поводу согласования местоположения 
границы состоится по адресу кадастрово-
го инженера 25 марта 2013 г. в 10 часов.

Ознакомление с проектом межевания, 
возражения и требования о проведении 
согласования местоположения границ зе-
мельного участка на местности принима-
ются с 23 февраля 2013 г. по 25 марта 
2013 г. по адресу кадастрового инженера.

Смежный участки, с правообладате-
лем которого требуется согласовать ме-
стоположение: Тюменская обл., Тоболь-
ский район, бывшее ТОО «Прииртыш-
ское», К№ 72:16:0000000:272.

При проведении согласования при 
себе необходимо иметь паспорт и доку-
менты о правах на земельный участок.

СПКК «ТОБОл» сообщает:
Общее годовое собрание членов СПКК 

«Тобол» в форме собрания уполномочен-
ных состоится 28.03.2013 года в 11.00 ча-
сов по адресу: Тюменская область, го-
род Тобольск, улица Ремезова, дом 24, 
5 этаж. Начало регистрации прибыв-
ших уполномоченных членов коопера-
тива в 10 час. 30 мин.

Повестка собрания (утверждена на со-
вместном заседании Наблюдательного 
совета и Правления кооператива. Прото-
кол № 10 от 20.03.2013 г.):

1. Утверждение годового отчёта и бух-
галтерского баланса за 2012 год.

2. Утверждение положения о поряд- 
ке контроля за использованием займов 

по назначению, указанному в договоре      
займа.

3. Утверждение Устава в новой ре-
дакции.

4. Выборы членов в Наблюдательный 
совет в связи с истечением срока полно-
мочий С.М. Алимова, М.Н. Алыкова.

5. Утверждение списка и сделок членов 
кооператива, в сделках с которыми при-
сутствует конфликт интересов.

6. Исключение из членов кооператива.
С проектами положения, устава СПКК 

«Тобол» в новой редакции члены коопе-
ратива могут ознакомиться по адресу: Тю-
менская область, г. Тобольск, 9 мкрн., 
стр. 2, офис 203; в рабочие дни с 9.00 
до 12.00, с 13.00 до 17.00 часов.
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Школа встала под ружьё
Александра МОСееВА

В Бизинской школе прошли соревнования по 
стрельбе из пневматической винтовки. 

честь и гордость района

Девичья служба

Наверняка, ты наблюдал подобное. Мо-
жет, и сам был во власти такой же иллю-
зии. Продукты современной массовой 
культуры буквально насыщены эффектны-
ми супергероями. Управляться с клавиату-
рой и джойстиком легче, чем изучать исто-
рию и другие науки. 

Связующая нить доблести
Видел ли ты, уважаемый чита-

тель, своего друга в тот момент, 
когда он подражал персонажу 
компьютерной игры или очередного 
американского блокбастера? 
набравшись впечатлений в вирту-
альном мире, парнишка словно не 
мог вернуться в реальность: 
«продолжал» проходить уровень или 
следовать сюжету боевика, уничто-
жая врагов в своём воображении. 

На этом всё...

Смотреть фильмы проще, чем слушать 
рассказ ветерана войны о подлинных под-
вигах. В его повествовании вряд ли най-
дётся место навороченному сюжету, да и 
внешне он проигрывает бэтменам, супер-
менам, человекам-паукам и прочим – воз-
раст не тот, чтобы состязаться с плодами 
режиссёрской фантазии. Но у настоящего 
героя есть перед ними неоспоримое преи-
мущество: в отличие от этого виртуально-
го сброда он реален, как и всё пережитое 
им. Регулярно посещая военно-патрио-
тические мероприятия, я всё больше убеж-
даюсь, что не только воспитанников кадет-
ских классов, но и других сельских ребят 
интересует подлинная история наших 
ветеранов-героев. Значит, не прервётся и 
доблести связующая нить.

Ведущий полосы 

В мероприятии участво-
вали все классы нашего 
учебного заведения. Да- 
же первоклашкам удалось 
сделать пару выстрелов 
по мишени. 

Организовал эти сорев-
нования руководитель 
местного класса добро-
вольной подготовки к воен-
ной службе «Беркут» Вале-
рий Петрович Вологдин. 
Мы, его верные кадеты, по-
могали малышам управ-
ляться с винтовками, веша-
ли мишени и выдавали 
школьникам пули - так ска-
зать, работали в эпицентре 
«боевых действий». 

Спортзал, в котором 
проходили соревнования, 
был переполнен. Но в нём 
царила непривычная ти-
шина. Лишь звуки выстре-
лов гулким эхом отража-
лись от стен.

Забавно было наблю-

дать за теми, кто впервые 
взял в руки стрелковое 
оружие. Их захлестывало 
волнение, руки еле удер-
живали винтовку. Вот один 
из маленьких участников 
состязаний зажмурил гла-
за… Бах! - раздался вы-
стрел. Взгляд быстро про-
бежал по мишени. По-
пал.… В глазах триумфа-
тора - неописуемый вос-
торг. И восторг этот не от 
результата, а от самого 
процесса, который вызы-
вал у всех присутствующих 
невольную улыбку, застав-
лял сердце биться чаще. 

Искренняя радость нико-
го не оставила равно-
душным. Старшеклас-
сники были прямой проти-
воположностью весёлой 
ребятне, только что пе-
режившей «боевое кре-
щение».

Малыши разошлись по 
домам. В полупустом спорт-
зале вновь зазвучали вы-
стрелы. Старшие школьни-
ки легко управлялись с 
винтовками и в помощи  
кадетов, естественно, не 
нуждались. Дело пошло 
быстрее, а соревнования 
стали оправдывать своё 
название. Ребята жаждали 
победы, боролись за неё. 
Атмосфера была напитана 
радостью.

Почему посещаю кадет-
ский класс? Частенько я и 
себе задаю такой вопрос. 
Многие сверстницы ходят в 
спортзалы и фитнес-клубы. 
Это никого не удивляет. Но и 
кадетский класс - это отлич-
ное место для выброса энер-
гии, которая накопилась за 
время нахождения за школь-
ной партой. А может, дело в 
том, что ещё в детстве я 
твёрдо решила, что пойду в 
армию? Позже эту идею при-
шлось оставить, но вот увле-
чённость осталась.

Для меня важен тот адре-

С давних пор военное дело считалось исклю-
чительно мужским занятием. представить 
девушку в военной форме было немыслимо. 
Однако времена меняются, меняются и взгля-
ды. В наши дни женщины в форме силовых 
ведомств встречаются достаточно часто. но 
и сегодня это вызывает удивление.

мнение

нАшА СпрАВкА: 
победители среди юношей: 1 место - Андрей 

Ушаков, 2 место - Сергей шабалин, 3 место - Васи-

лий коптяев. Среди девушек: 1 место - Александра 

Мосеева, 2 - Яна Меркулова, 3 - Галина Чичерина.

Александра МОСееВА

налин, который закипает в крови, когда я марширую в 
строю или в знамённой группе, когда не то что шаг - серд-
це стучит в ритм маршу. Или когда ты с трёх часов дня до 
семи вечера занимаешься сначала в Ворогушино - там не-
давно появился кадетский класс «Феникс», которому нуж-
но помочь в основах строевой подготовки, - а затем всё то 
же самое проделываешь у себя в школе с недавно обра-
зовавшимся юнармейским отрядом «Орлёнок». 

После такого «строевого удара» приходишь домой 
уставшей. Все мышцы гудят, но понимаешь, что день 
прошёл не зря, что те мальчишки и девчонки стали на 
толику сильнее, дружнее, сплочённее.

Но, прежде всего, кадетский класс для меня - это ме-
сто, где я могу быть полностью уверена в окружающих. 
То место, где я чувствую себя неотьемлемой частью 
большого целого. Здесь нет безразличных. Это одна 
большая семья, где всей душой болеют друг за друга. 
Нельзя описать то чувство, когда, уже устав от недо-
вольных лиц окружающих, загруженных работой и обре-
менённых обязанностями, ты оказываешься в строю 
счастливых людей, умеющих радоваться каждому счаст-
ливому моменту - таковы воспитанники нашего кадет-
ского класса.

Здесь время стремительно мчится вперёд: поездки, 
мероприятия, походы - неотъемлемая часть нашей 
жизни. И я уже не могу представить её себе какой-то 
другой.

В нашей семье знают не 
понаслышке, что значит за-
щищать Родину. В 1939 
году мой прадедушка Ха-
лим Раимгулович Раимгу-
лов участвовал в боях с 
японцами на озере Хасан. 
Когда началась Великая 
Отечественная война, он 
воевал под командованием 
маршала Рокоссовского в 
конной гвардии. Особенно 
часто мой прадедушка 
вспоминал бой под Старой 
Руссой. Получив тяжёлое 
ранение, он девять меся-
цев пролежал в госпитале 
Алма-Аты, после чего был 
демобилизован.

Дедушка Шакир служил 
в воздушно-десантных вой-
сках, был радистом. Вооб-
ще, с ВДВ нашу семью свя-

23 февраля каждому 
дорого по-своему.

зывает многое: после него 
трое моих дядей - Борис, 
Эдуард и Ильнур - служили 
в этих войсках.

Мой папа, Камиль Ряби-
ков, во время службы в ар-
мии был направлен в Чеч-
ню. Это произошло в сере-
дине 90-х прошлого века - 
самые страшные годы той 
войны. Отец не любит 
вспоминать то время. Но я 
знаю, что ему очень мно-
гое пришлось пережить, 

потерять многих боевых то-
варищей. Он с честью про-
шёл страшное испытание 
войной - награждён меда-
лью «За отвагу».

Сегодня представитель 
уже четвёртого поколения 
нашей семьи отдаёт долг 
Родине. Это мой брат Фаиз. 
Ещё учась в школе, он твёр-
до знал, что будет служить 
в армии. Братик готовился к 
службе: с отличием окончив 
девять классов, поступил в 
профессиональный лицей, 
чтобы до призыва получить 
рабочую профессию.

Лицей он окончил с крас-
ным дипломом. Правда, 
ещё не успел получить его - 
в мае прошлого года был 
призван в ряды Вооружён-
ных сил в славные войска 
морской пехоты.

Теперь он служит в 
городе-герое Новороссий-
ске, в роте по охране се-
кретных объектов стратеги-
ческого назначения. Из его 
первых писем мы узнали, 

что часть, в которой он слу-
жит, хорошая, дедовщины 
нет. Командование держит 
связь с семьёй, каждую не-
делю солдатам разрешает-
ся звонить домой. Про-
шлым летом наша семья 
ездила «на свиданку» к Фа-
изу. Там мы увидели, в ка-
кой живописной местности 
расположена его войсковая 
часть: с одной стороны - 
горы, с другой - Чёрное 
море. Бойцы морской пехо-
ты регулярно проходят уче-
ния по антитеррору, совер-
шают полевые выходы, с 
боевым заданием они по-
бывали на Азовском море, 
где показали хорошие ре-
зультаты.

Год службы Фаиза подхо-
дит к концу. Мы вместе со 
всей нашей многочислен-
ной роднёй с нетерпением 
ждём его возвращения. И я 
твёрдо уверена, что каж-
дый парень должен отслу-
жить в армии, чтобы стать 
настоящим мужчиной.

Малозоркальцевские одинадцатиклассники Сергей Па-
нов и Виктор Колос (на снимке) - одни из тех, кого одно-
временно можно назвать и районными, и городскими ка-
детами: живут в селе, но являются воспитанниками до-
бровольного класса подготовки к военной службе «Рати-
бор» при Тобольском молодёжном центре «Россияне».

В октябре прошлого года Сергей и Виктор в составе тю-
менской делегации школьников и призывников проходили 
учебно-тренировочные сборы на борту сторожевого кора-
бля «Ладный» в Севастополе.

- Меня поразила его мощь, - делится впечатлениями  
С. Панов. - Он был построен в советское время, но и се-
годня сохраняет боевую готовность.

Флотская дисциплина пришлась по душе ребятам, укре-
пила их желание отдать долг Родине. Сергей убеждён, что 
это необходимая мужская закалка. Он владеет навыками 
рукопашного боя, умеет собирать и разбирать автомат, хо-
чет попасть в войска морской пехоты, не исключает воз-
можность службы по контракту. Ну, а коли не сложится – 
есть и на гражданке интересные профессии.

- Патриотизм - это не только любовь к своей Родине, но 
и готовность в любой момент встать на её защиту. Чув-
ствую, что сегодня я готов к этому, - говорит он.

Виктор разделяет взгляды друга. Он также хотел бы 
оказаться в рядах российских Военно-морских сил, но не-

Два товарища. До службы

Элиза РяБИКОВА, 
ученица Хмелёвской 
школы

Что делают деревенские ребята, когда в их 
селе нет кадетского класса, а посещать такой 
хочется? правильно, они занимаются в городе.

сти службу не в частях морской пехоты, а в составе экипа-
жа «Ладного». Ему не чужда морская романтика.

Юноша - призёр Всероссийских соревнований по 
военно-прикладным видам спорта, защищал честь наше-
го региона в составе сборной Тюменской области в Чебок-
сарах, где занял второе место.

- После школы я планирую поступать в Тюменский гос-
университет на факультет физической культуры. Окончу 
первый курс, возьму академический отпуск и отдам долг 
Отечеству, - говорит он. -  Уверен, что любой мужчина дол-
жен отслужить, чтобы с мужеством встречать трудности се-
годняшней жизни.

P. S. 

Осталось лишь напомнить адрес электронной почты 
(e-mail), куда ты можешь отправить свои творческие 

работы: vinokurov_slava@inbox.ru 
или зарегистрируйся  «ВКонтакте»: 

http://vkontakte.ru/id74379442 или 
ICQ: 553-387-509.

Скажи своё слово 
на страницах нашей газеты!

Святослав ВИНОКуРОВ



6 23 февраля 2013 г.ОбО всём пОнемнОГУ«Советская Сибирь», № 16

Ãë.ðåäàêòîð Å.Â. ËÈÌÎÐÅÍÊÎ

УЧРЕДИТЕЛЬ: Департамент информационной 
политики Тюменской области (625000, г. Тюмень, 
ул. Володарского, 45).

Издатель: автономная некоммерческая организа-
ция «Информационно-издательский центр «Советская 
Сибирь» (626150, г. Тобольск, ул. Самаровская,17).

Газета зарегистрирована Западно-Сибирским 
управлением Федеральной службы по надзору за со-
блюдением законодательства в сфере массовых 
коммуникаций и охране культурного наследия 
4.12.2006 г. Свидетельство ПИ №ФС 17-0572

АДРеС РеДАКцИИ: 626150, г. Тобольск,
ул. Самаровская,17.

Для ПИСеМ: 626150, г. Тобольск, РУС, а/я №72.
ТелеФОНЫ: редактор - 24-98-33, отв. секре-

тарь - 24-82-74, бухгалтерия - 24-21-11, зав. отделами - 
24-16-86, 24-99-47.

E-MAIL: ssinf@mail.ru
Мнение авторов публикаций может не совпадать 

с точкой зрения редакции.
За содержание объявлений и рекламы ответствен-

ность несёт рекламодатель.

Электронный набор и вёрстка АНО «ИИЦ 
«Советская Сибирь» (626150, г. Тобольск, ул. 
Самаровская,17).

Отпечатано в филиале «Тобольская типогра-
фия» ОАО «Тюменский издательский дом» 
(626150, г. Тобольск, ул. Аптекарская, 3/5).

Индекс 54367
Номер подписан - 17.00
По графику - 17.00
Тираж 2632 экз.
Заказ 392. Объём 1,5 п.л.

Газета выпускается при финансовой поддержке 
правительства Тюменской области

12+

Дорогого Александра павловича Сафронова из      
с. Байкалово поздравляем с юбилеем!

Спешим поздравить вас скорее
С таким прекрасным юбилеем
И вам в расцвете ваших лет
Даём мы дружеский совет:
 Всегда быть добрым, не болеть,
 Душой и телом не стареть,
 Со всеми добрым быть везде - 
 И в личной жизни, и в труде,
Мечты пусть сбудутся скорее,
И много радостных мгновений,
Чтоб жизнь всегда была полна
Чудесных дней и вдохновенья!
А также поздравляем наших мужчин с Днём защитни-

ка Отечества!
Мама, папа, родственники, друзья

С 60-летним юбилеем от всего сердца поздравляем 
прекрасного доктора, доброго и отзывчивого человека, 
врача-педиатра Александра Григорьевича Спиридо-
нова. Мы без преувеличения можем назвать его семей-
ным доктором. Когда-то он лечил наших детей, сейчас 
помогает советами в оздоровлении внуков. Когда бы к 
нему ни позвонил, ни попросил совета или консульта-
ции, он всегда рад помочь словом и делом. Желаем 
ему крепкого здоровья, долголетия и благополучия во 
всех делах. 

С искренними пожеланиями ваши пациенты с 
многолетним стажем РечеБАКИеВЫ из д. епанчиной

поздравляем!

* * *

Поздравляем с юбилеем Марию Алексеевну полуя-
нову из д. Полуяновой!

За доброту твою, за руки золотые,
За материнский твой совет
Тебе желают дети, внуки:
«Живи, родная до ста лет!
 Пусть все дела успешно удаются,
 Плохое канет навсегда,
 Пускай с тобой, родная, остаются
 Здоровье, счастье, верные друзья!».

Дети, внуки, правнуки

* * *

* * *Дорогие мужчины!
Мы поздравляем вас тепло,
С Днём армии и флота.
Пусть будет радость от того,
Что чтит и любит кто-то.
И пусть улыбка промелькнёт,
И пусть разгладятся морщины,
И пусть весна в душе поёт,
Сегодня праздник ваш, мужчины!

Женский коллектив Межрайонной ИФНС России № 7 
по Тюменской области

* * *
Дума, администрация поздравляют мужчин Ка-

рачинского сельского поселения с Днём защитни-
ка Отечества!

Желаем доброго здоровья, счастья, уверенности в 
завтрашнем дне! Мира и благополучия вам, вашим род-
ным и близким, для которых вы были, есть и будете на-
дёжной защитой и опорой.

* * *
Совет ветеранов Абалакского сельского посе-

ления поздравляет с Днём защитника Отечества 
всех мужчин, кто прошёл службу в армии и готовится 
надеть солдатскую форму! Мы спим спокойно, зная, что 
на вас всегда можно положиться. Желаем вам брать в 
руки оружие только на учениях! Будьте здоровы и силь-
ны, успешны и удачливы, богаты и счастливы, мудры и 
терпеливы, а главное, любимы и уважаемы!

Мужчины, мужчины, мужчины,
Помните званье своё!

объявления

«Организация закупочной деятельности 
субъектов регулирования Федерального 

закона № 223-ФЗ от 18.07.2011 г.»
27 февраля 2013 года              Время проведения: 12.00 - 16.00

Зарегистрироваться на семинар можно по тел.:
8(3456)25-77-59, e-mail: sputnik-tobolsk@yandex.ru.

ПРОДАёТСя снегоход «Рысь». Тел.: 24-40-63 (пос-
ле 19.00), 8-908-871-82-76.

РАБОТА с документами для активных пенсионеров. 
Тел.: 8-922-473-21-73.

* * *

Первый пожар произошёл в 
деревне Старицкой – машина 
загорелась в половине второ-
го ночи. Спустя полсуток, бой-
цы восьмого отряда Феде-
ральной противопожарной 
службы Тюменской области 
уже тушили баню в централь-
ной усадьбе Башковского 
сельского поселения.

Причина возгорания, ущерб 
и виновные в обоих пожарах 
устанавливаются. 

из машины 
да в баню
Святослав ВинОКУРОВ

День архива Минэнерго 
России стал самым огне-
опасным праздником прош-
лой недели. 16 февраля на 
территориях Санниковско-
го и Башковского сельских 
поселений горели автомо-
биль и баня.

В День защитника Отечества и в 
преддверии Международного жен-
ского дня 8 Марта от всей души по-
здравляем с праздниками наших 
спонсоров, которые всегда прихо-
дят на помощь.

Среди них предприниматели: Марки-
за Айнуждиновна Мадьярова, Гульнура 
Абдулханеевна Раимгулова, Ирина Пе-
тровна и Сергей Владимирович Паршу-
ковы, Владимир Петрович Петкау, ОАО 
«Славянская» Туристический комплекс 
«Абалак» в лице Валерия Анатольевича 
Фёдорова и гендиректора гостиницы 
«Славянская» Алексея Геннадьевича 

Колмакова, депутат районной Думы Аль-
берт Бикшанович Апсатаров.

И на протяжении двух лет в проведе-
нии всех праздников, проходящих на 
территории Абалакского сельского посе-
ления, большую помощь оказывает ру-
ководитель ООО «Риф-Агро» Ренат Са-
фарович Марганов.

Пусть будет счастьем жизнь полна,
Желания сбываются,
Все начинания, дела
Успехом завершаются.
Крепкого здоровья и всех благ вам. 

Да не оскудеет рука дающего!
Абалакская сельская администрация

благодарность

* * *
Эти строки мы адресуем нашим замечательным 

юбилярам, которые отметили свой день рождения в ян-
варе и феврале: 85 лет - О.п. Александрова, 80 лет - 
п.А. пермитина, А.к. тамчугова, 75 лет - З.и. Белки-
на, В.и. Фролова, 65 лет - В.М. Жуков, В.и. Вахрушева, 
В.н. карпов, А.к. козлов, 55 лет - т.п. прищепова.

Мы вас поздравляем с юбилеем,
Желаем вам жить без тревог и печали.
Пусть счастье не уходит, здоровье не подводит.
С поздравлениями к вам - 

совет ветеранов Абалакского 
сельского поселения

Совет ветеранов и администрация Надцынского сель-
ского поселения поздравляют февральских юбиляров: с 
55-летием - татьяну Дмитриевну Василенко, нурию 
Хайрулловну Сулейманову, Галину Александровну 
шааф, Санию Сабитовну Мурзину, с 60-летием - Ген-
надия павловича Щукина, шауката шафиевича Саи-
това, павла Васильевича Банникова.

А также всех мужчин с 23 февраля!
Так хочется найти слова,
Которые ещё вам не сказали,
Чтоб было много в них тепла,
И вы потом их вспоминали!
Пусть будет на душе у вас
Весна в любое время года,
А в вашем доме каждый час
Царит прекрасная погода!

Администрация и совет ветеранов Санниковского 
сельского поселения сердечно поздравляют февраль-
ских юбиляров: с 80-летием - А.А. Маметову, 75-летием 
- р.п. кондрахину, 70-летием - т.С. Моисеенко и Х.Х. Са-
фарову, 60-летием - к.С. Муратова, А.и. Ванькову, 
В.М. кондрахину, а также именинников М.к. Алееву, к.Г. кле-
менкову, С.А. Муратову, В.М. Яруткину, А.У. иш-
метову, М.С. Морганову, р.А. рузееву, Г.Ч. ниязова, 
М.С. Аширбакиеву, О.В. Берендееву, А.Ф. тунгусову и 
т.Х. Файзуллина.

Пусть здоровье будет крепким,
А сердце вечно молодым,
Пусть каждый день ваш будет светлым,
Улыбка в дом приходит с ним!
Сильную половину человечества поздравляем с Днём 

защитника Отечества! Крепкого здоровья, бодрости и се-
мейного благополучия вам, дорогие мужчины!

В современных услови-
ях именно первоначально-
му медицинскому звену от-
водится большая роль в 
вопросе сохранения здоро-
вья российских женщин,  по-
этому акушерки должны 
знать новейшие перина-
тальные технологии, дости-
жения науки в области фар-
мации. - Районные акушер-
ки смотровых кабинетов 
прослушали 144-часовой 
сертификационный цикл, 
который называется «Охра-
на здоровья женщин», - со-
общила, заведующая отде-
лением повышения квали-
фикации медколледжа им. 
В. Солдатова Г.Н. Гнатенко. 
- Они должны обладать зна-
ниями, опытом и практиче-
ским навыком в тех аспек-
тах, которые ка-саются не-
посредственно  их работы.

18 февраля восемь аку-
шерок, работающих в рай-
онном здравоохранении, в 
последний раз пришли в 
ставшую родной за четы-
ре недели занятий ауди-
торию медколледжа - они 
завершили обучение, наста-
ла пора подтвердить достой-
ной оценкой свои знания. 

Экзамен проходит в два 
этапа: письменно-устный 
экзамен в виде собеседо-

здоровье

Во благо сельских женщин
Вероника еФРеМОВА

Работать акушеркой, особенно в сельской мест-
ности, непросто - помимо профессиональных зна-
ний и навыков, ответственности, она должна обла-
дать особыми личностными качествами, быть от-
зывчивой, сострадательной, доброй. 

вания (его специалисты 
сдали накануне) и компью-
терное тестирование. Кри-
терии оценки тестового эк-
замена строги: необходимо 
набрать от 81 до 90 бал-
лов, чтобы получить «хоро-
шо», и более 91 - «отлич-
но». При выведении окон-
чательного балла учитыва-
ется и оценка практических 
навыков, которую выстав-
ляла старший фельдшер 
или старшая акушерка.

… Женщины сидели пе-
ред мониторами компьюте-
ров и отвечали на вопросы, 
которые были включены в 
обучающую программу (на 
снимке). В «компьютерные» 
паузы они поделились свои-
ми впечатлениями.

Хаят Сихафатовна СА-
лИХОВА, акушерка Воро-
гушинского ФАПа:

- Не пропустила ни одно-
го занятия, все лекции запи-
сывала, как студентка, в об-
щую тетрадь. Мне понрави-
лись преподаватели - гра-
мотные, материал дают хо-
рошо. Было интересно. 

Мы побывали в симуля-
ционном центре, где ауди-
тории оборудованы, как на-
стоящие медицинские каби-
неты. Студенты здесь учат-
ся выполнять медицинские 

процедуры, делать инъек-
ции, ухаживать за «ново-
рождёнными». Я окончила 
училище в 1972 году, о та-
ких современных методах 
обучения никто не знал. 

Нина Петровна СМО-
ляКОВА, заведующая 
Надцынской участковой 
больницей, акушерка. 

- Для фельдшеров еже-
месячно проводится учёба, 
поэтому мы в курсе всего 
нового. А на курсах обнови-
ли знания по акушерству и 
гинекологии. За последние 
годы изменился подход к 
оказанию специализиро-
ванной медицинской помо-
щи беременным женщи-
нам, роженицам и ново-
рождённым детям - в То-
больском перинатальном 
центре, оснащённом со-
временным оборудовани-
ем, оказывают высокотех-
нологичную помощь и го-
рожанкам, и жительницам 
наших сёл. 

Александра Николаев-
на чАРКОВА, акушерка 
Малозоркальцевской ам-
булатории: 

- В деревне мы - медра-
ботники «широкого профи-
ля»: и фельдшеры, и мед-
сёстры. Если температу-  
ра у ребёнка, а у бабушки 
гипертонический криз, то 
идём на вызов. В амбула-
тории нас трое. Обслужи-
ваем пять деревень.

Т.И. Тулякова прочитала 
лекцию о неотложной по-
мощи при экстремальных 
ситуациях, рассказала о 
новых требованиях в при-
менении медикаментов. 
Это поможет нам в работе. 

В очередной раз район-
ные акушерки доказали 
свой высокий профессио-
нальный уровень, готов-
ность совершенствовать 
свои медицинские знания, 
получив отличные оценки 
на сертификационном эк-
замене.


